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、柴油价格每吨提高1000元，7月1日开始，北京限制黄标车

的行驶，7月20日北京开始施行两个月的单双号限行。一系列

的政策让零售企业不得不面对物流难的现实，不过，这也是

对零售业物流配送的一场大考。 “运输的车辆受到限制，白

天货车禁行，夜间卸货又存在扰民问题，所以我们采用了甩

挂运输方式，从根本上缓解了这些问题。” 易初莲花物流配

送中心副总经理刘海峰在接受《中国商贸》记者采访时如是

说。 搭建供应商与卖场的中转平台 对于大型零售企业的这种

较强的“抗风险”能力，刘海峰认为与企业对物流配送的重

视程度有很大关系，完备的物流配送体系是经得起“风浪”

的。 作为一家跨国零售企业，易初莲花在华发展迅速。据统

计，截至2007年易初莲花已经在华开设了75家卖场，销售额

以每年20%以上的速度增长。易初莲花的业务之所以能迅速

增长，很大的原因是在节省成本以及在物流配送、配送系统

方面有所成就。 “与其他竞争者相比，易初莲花能够给客户

提供更好的价值，这是因为易初莲花把注意力放在物流运输

和配送系统方面。”刘海峰表示，“物流和配送在公司的地

位非常重要。” 刘海峰告诉记者：“卖场配送中心是在供应

商和卖场之间搭建的一个中转平台，目的是减少整个供应链

的运作成本及保证商品能快速、及时地运送到卖场进行销售

。在整个供应链环节中配送中心是一个很重要的组成部分。

” 据介绍，易初莲花先后在上海、广州、北京建立了三个大



型干货配送中心及一家生鲜配送中心负责对全国的卖场进行

商品配送，目前易初莲花卖场的绝大部分商品是通过这四家

配送中心进行配送的。 易初莲花北京配送中心位于北京城南

的大兴区，是一座面积为10000平方米的货架式立体仓库，可

存放7000个标准托盘的商品，每天进出货量约20000箱，目前

只负责干货的配送。另外易初莲花在上海和广州各设立有一

个干货配送中心，面积分别是48000平方米和18000平方米。 

“易初莲花的配送中心为划区域配送，即每个配送中心只负

责配送本区域内的易初莲花卖场，但三个配送中心之间也会

有商品的配送，是区域间的商品调拨。”刘海峰表示。 低成

本与高效率 在有着比较完善的系统支持下，易初莲花的物流

以配送为主，仓储为辅，呈现出商品周转快的特征。配送的

职能就是将商品集中起来，配送给门店，同时可以储存部分

促销商品。 “就配送中心而言，我们是通过采购和门店订货

，有专门的订单管理部门向供应商发出订单，供应商接到订

单后，按照订单的要求备货，并将商品直接送到配送中心，

不用去配送到每个门店，这样既节省了供应商的配送费用又

加强了我们对商品的掌控力度，可以保证商品及时到店，减

少商品的缺货概率，这一点是没有配送中心的零售企业无可

比拟的。”刘海峰表示。 刘海峰向记者介绍了整个配送的流

程：顾客到易初莲花的卖场时，他们买了一些产品，比如毛

巾被。如果物流循环是比较成功的，那么在他买了之后，系

统就开始自动进行供货。这个系统当中的可变性使得这些卖

方和买方（工厂与商场）可以对于这些顾客所买的东西和订

单能够及时地补货。 “不过，易初莲花真正的挑战是能够提

供顾客所需要的服务。”刘海峰表示，“物流业务要求比较



复杂，如有的时候可能会有一些产品出现破损，因此在包装

方面就需要有一些对产品特别的运销能力。因此，对易初莲

花来说，能够提供的产品的种类与质量是非常重要的，不过

，我们已经能够寻求到这种高质量与多品种结合，而且对于

商场来说，它的成本也是最低的。” 无缝的补货系统 易初莲

花物流配送的成功，是因为它有一个补货系统，每一个卖场

都有这样的系统。这使得易初莲花在任何一个时间点都可以

知道，现在这个商店当中有多少货品，有多少货品正在运输

过程当中，有多少是在配送中心等等。 与此同时，易初莲花

也可以了解某种货品上周卖了多少，去年卖了多少，而且可

以预测易初莲花将来可以卖多少这种货品。 “易初莲花所有

的货品都有一个统一的产品代码，这是非常重要的。因为可

以对它进行扫描，可以对它进行阅读。”刘海峰表示，“这

个自动补货系统，可以自动向商场经理来订货，这样就可以

非常及时地对商场进行帮助。经理们在商场当中走一走，然

后看一看这些商品，选到其中一种商品，对它扫描一下，就

知道现在商场当中有多少这种货品，有多少订货，而且知道

有多少这种产品正在运输到商店的过程当中，会在什么时间

到，所有关于这种商品的信息都可以通过扫描这种产品代码

得到，不需要其他的人再进行任何复杂的汇报。” 另外，作

为易初莲花的供货商，他们也可以进入易初莲花的零售链接

当中，可以了解他们的商品卖得如何。通过零售链接，供货

商们就可以了解卖的情况，来决定生产的状况，根据易初莲

花每天卖的情况，他们可以对将来卖货进行预测，以决定他

们的生产情况，这样他们产品的成本也可以降低，从而使整

个过程是一个无缝的过程。 “精准”是硬道理 在易初莲花的



物流当中，有一点非常重要，易初莲花必须要确保卖场所得

到的产品是与发货单上完全一致的产品，因此易初莲花整个

的物流配送过程都要确保是精确的，没有任何错误的。 “做

好这一步，将为我们节省很多时间和成本。”刘海峰介绍，

“卖场把整车的货品卸下来就好了，不用再逐一去检查每个

产品，因为他们相信配送过来的产品是没有任何问题的。” 

精准的良好传统让易初莲花赢得消费者的心，也为他们赢得

了大量的时间和金钱。这些货品直接可以摆上货架，并让消

费者满意。 “当消费者买了某产品的时候，系统会精准地设

定需要补货的情况，所以整个物流配送是个循环的过程，每

个环节都是做到精准。”刘海峰表示，“我们还追求消费者

对产品需求的精准化配送，这是比较难的一件事，因为你知

道各地的消费习惯不同导致卖场配送什么样的产品要经过调

研。比如，燕京啤酒在北京销售得非常好，但是到了其他城

市它的销售可能就不如北京好。易初莲花已经考虑到了这方

面的问题，并针对这种问题也做了相应的变通，比如增加地

方采购等。” 百考试题收集整理"#F8F8F8" 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


